

## **Mainstreaming EPM at a global level Latin America and the Caribbean**

### **Comentarios Generales:**

- Los gobiernos locales en la mayoría de los casos trabajan bajo las directrices dictadas a nivel nacional (Ej. Ministerios). Sin embargo, existen ejemplos de ciudades que han podido implementar planes y programas sin tener que esperar al mandato nacional (Arequipa y Esmeraldas).
- Los temas ambientales que están en las agendas internacionales (cambio climático, agotamiento de la capa de ozono, desertificación, zonas costeras, biodiversidad) parecen a primera vista, no tener una relación directa con el nivel local por ello, de pronto pueden ser de poco interés para el gobierno local.
- En algunas ciudades se llevan a cabo proyectos y programas que inciden en el ámbito nacional y global. Por ejemplo, Arequipa (GESTAS-Aire), Esmeraldas (Auditoría Ambiental), Gran Área Metropolitana de Costa Rica (Sistema Urbano Ambiental), Cuba (Sabana-Camaguey, proyectos de cambio climático y asentamientos humanos, limpieza de la Bahía).
- Los problemas ambientales se generan a nivel local, por ello, debe haber coordinación entre acciones a nivel nacional con acciones a nivel local (municipal).
- Los temas ambientales necesitan socializarse tanto con los municipios como con los demás actores locales. Se debe empoderar a los municipios (sobre todo a los pequeños) suministrando información que sea de fácil comprensión para la toma de decisiones y la implementación de acciones (creación de bases de datos, sistemas de información, acceso a internet). Son los municipios quienes a fin de cuentas están más cerca de la población, por ello su empoderamiento permitirá llevar a cabo acciones que tengan un mayor impacto.
- Es importante que los proyectos que ejecuten los gobiernos locales que están siendo financiados por organismos internacionales sean proyectos autosustentables a largo plazo para que el proyecto permanezca aun cuando ya no reciba financiamiento.
- Se necesitar contar con estudios que permitan conocer los problemas ambientales. Se debe llevar a cabo estrategias de comunicación e involucrar a los medios de comunicación para difundir la información y los hallazgos de los estudios y de las acciones que se llevan a cabo.

### **A nivel global**

- Los programas de cooperación deben definir muy bien a sus contrapartes y establecer mecanismos de articulación con los gobiernos locales. Por ejemplo, Proyectos GEF con comunidades locales.
- Las convenciones internacionales tienen mayor impacto cuando están asociados a proyectos específicos que se pueden implementar a nivel local.
- Se deben sistematizar las experiencias municipales exitosas.
- Los programas de Naciones Unidas deben fortalecer las capacidades locales y proveer información a los municipios, tanto de la problemática ambiental como la forma de acceder a recursos y proyectos financiados por estas agencias.
- Las agencias internacionales deben facilitar la creación de bases de datos para que los municipios tengan acceso a la información confiable y actualizada sobre sus ciudades.

- Los organismos internacionales deben de tener diferentes estrategias para los diferentes niveles (nacionales, regionales y globales).
- Las organizaciones internacionales deben obligar a los países a cumplir los compromisos internacionales que adquieren. Por ejemplo, Ecuador ha firmado varios tratados internacionales para la protección del ambiente pero tiene una altísima tasa de deforestación.
- Las agencias internacionales deben promover los informes GEO para hacer más visibles los problemas urbano-ambientales.
- Se debe fortalecer foros como el MINURVI y el Foro de Ministros de Medio Ambiente como instancias políticas.
- Acercar a los gobiernos municipales con los parlamentos. Fortalecer grupos de parlamentarios y posicionarlos a nivel mundial.
- Promover alianzas entre municipios para obligar a los gobiernos centrales a cumplir acuerdos.
- Implementar campañas regionales de difusión de experiencias exitosas.
- Reposicionar y difundir las convenciones y tratados internacionales a nivel local.
- Promover redes de universidades que es donde se encuentra el conocimiento científico.
- Promover redes de municipios para fortalecer el municipalismo.
- Fortalecer la Unión Mundial de Ciudades para construir agendas locales.
- Promover la integración de municipios en Áreas Metropolitanas para la efectiva gestión del medio ambiente.

## CONCLUSIONES

- Fortalecer relaciones entre los municipios, sus asociaciones y los organismos internacionales de cooperación.
- Mayor difusión por parte de ONU – en los municipios a través de sus asociaciones - sobre agendas globales y programas internacionales (Agenda21 / SCP y GEO).
- Mayor presencia de los municipios – que tienen buenas prácticas – en foros globales.
- Promover capacitación y desarrollo de instrumentos alternativos de gestión urbana y ambiental.
- Sistematizar y difundir experiencias de gestión urbana y ambiental.
- Establecer alianzas estratégicas con los organismos internacionales que agrupan a los gobiernos locales.
- Estimular y monitorear el cumplimiento de acuerdos internacionales por parte de los gobiernos.
- Sistematizar y difundir las buenas prácticas de las asociaciones entre municipalidades y la cooperación internacional.